



A B C CH D E F G H I J K L M N O P Q R S T U V W X Y Z

D

Dawson

Benjamín Vicuña personifica a Sergio Bitar en "Dawson: isla 10", la cinta de Miguel Littin -basada en un libro autobiográfico del ministro de OOPP- que se rodó este año en ese lugar, centro de detención en los 70. Vicuña recuerda aquí esas grabaciones.

-¿Cuál fue tu sensación al pisar isla Dawson?

-Un frío que congela el alma, que el mismo Sergio (Bitar) me había advertido. Es una isla con una energía muy potente. La paradoja es que por un lado tiene una belleza natural y una luz impactante, y por otro lado está cargada de una historia oscura.

-¿Cómo fueron los encuentros con Bitar?

-Nos juntamos en varias ocasiones, incluso estubo en el rodaje. Me dio claves. Por ejemplo, que tanto el amor como el humor fueron los pilares a la hora de mantenerse bien. Se preocuparon de no descuidar el aseo jamás, ni perder la percepción del tiempo. También de seguir estudiando. Se dictaban talleres entre ellos. En estos encuentros con él sentía cómo vibra con la historia.

-¿Hubo algún momento particularmente emocionante en el rodaje?

-La escena de la despedida de José Tohá, cuando lo dejan libre, fue muy emocionante; ver en la mitad de la escena que hasta al sonidista se le caen las lágrimas.

Díscolos

Probablemente la novedad política más llamativa del último tiempo, a la vez que el dolor de cabeza principal del gobierno y la Concertación. Sinónimos de indisciplina partidista, los díscolos prácticamente han anulado las mayorías del gobierno en el Congreso, han puesto en jaque a las cúpulas transversales que hasta ahora han gobernado al posibilitar alianzas coyunturales fuera de la coalición, y han fragmentado el espectro político mediante nuevos conglomerados. El fenómeno abarca distintos tipos de comportamiento: votos fuera de pacto, críticas y falta de respaldo a proyectos emblemáticos como el Transantiago, negociaciones del presupuesto, huelgas y reajustes en el sector público, candidatos "descolgados" en las últimas municipales en que, no obstante no contar con el apoyo partidista, igual fueron elegidos. Se suele tachar a los díscolos de populistas cuando no de oportunistas o de excesivo personalismo farandulero. Con todo, han dejado en evidencia la falta de manejo del gobierno de Bachelet, han empoderado al Congreso y a fuerzas locales, y, sin duda, fueron un factor clave en la bajada de Lagos.

Por Alfredo Jocelyn-Holt

¿Diseño o implementación?

Fue la pregunta que rondó este año a la hora de definir cuál fue el pecado original del Transantiago. Los expertos se dividieron y también la Concertación, porque la pregunta final fue si los gobiernos de Lagos o Bachelet eran los principales responsables de los errores del sistema de transportes. Ambos se pronunciaron al respecto:

“Una responsabilidad es el diseño del plan que todas las autoridades internacionales aplauden y dicen que está muy bien, pero la forma en que se implementó o si se implementó antes de tiempo, eso a mí no me corresponde (...) Respecto de la implementación, ésta tuvo lugar once meses después que dejé el gobierno y sobre eso difícilmente puedo asumir la responsabilidad”.

Ricardo Lagos, 1 de septiembre, radio ADN

“He conversado con él varias veces. Tenemos una opinión distinta. Creo que aquí hubo problemas de diseño y de implementación (...). Él tuvo la mejor de las intenciones al desarrollar un sistema moderno que cambiara lo caótico del transporte de las micros amarillas. Fue una excelente idea, pero también creo que, a la hora de desarrollarla, los expertos se engolosinan y el papel aguanta cualquier cosa y la gente se pierde de vista”.

Michelle Bachelet, 30 de septiembre, radio ADN

Dólar

Inesperadamente el dólar se convirtió en una de las mejores inversiones de 2008. Dicha moneda subió más de 30% en el año, producto de la inestabilidad de los mercados. Claro que su fuerte alza afectó la inflación, pero fue un alivio para el sector exportador que inició 2008 pidiendo la intervención de la divisa, hecho que finalmente sucedió a mediados del ejercicio. Pero fue en los últimos meses, cuando el dólar se escapó debido a la fuerte especulación generada por los pronósticos de un cuadro recesivo global.

